

# MINGOB CON PASO FIRME

Oficina de Relaciones Públicas. Edición 3. Septiembre 2024.



## Histórico: CNDIPI se traslada a la Comarca Ngäbe-Buglé

Como un gesto de paz y armónica colaboración por el bienestar y desarrollo de los pueblos originarios, se dio la apertura de la segunda sesión ordinaria del Consejo Nacional de Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas 2024 (CNDIPI), teniendo como escenario por primera vez, tras 24 años de creación, un área comarcal.



Dinoska Montalvo   
@DinoskaDinoska



El Sistema Penitenciario alberga más de 25 mil almas que hasta ahora han significado una carga adicional para el Estado. A su vez, cada privado de libertad genera una familia en riesgo inmediato. No se trata solo de alejarlos del ocio, además sus vidas deben ser productivas en todo sentido. El problema del Sistema Penitenciario se debe atacar por todos los flancos y en eso estamos trabajando.

La mayoría de los privados de libertad tienen hijos. Una vez que caen en el sistema, deben seguir trabajando y tener alguna fuente de ingreso para seguir cubriendo las necesidades básicas de esa familia que dejaron afuera. La privación de libertad no puede seguir significando desconexión de todas las responsabilidades.

¿Sabe cuánto nos cuesta el Sistema Penitenciario mensualmente? Más de 3 millones de dólares y con ese gasto ni siquiera cumplimos con el mínimo requerido para erradicar la reincidencia. Cárceles, como depósitos humanos, no funcionan. El sistema debe ser un taller de reparación de vidas.



## Instituciones se preparan para el **I Simulacro Nacional de Evacuación**

La ministra de Gobierno resaltó que se siente orgullosa y complacida por la asistencia de tantas personas dispuestas a trabajar para que esto sea posible, y hace un llamado para “que las cosas sucedan, tenemos poco tiempo, el clima ha sido bondadoso y nos va a permitir hacerlo mejor”.

## **Capacitan a personal del Mingob como brigadistas**

Durante tres días, los brigadistas fueron capacitados por instructores del Sistema Nacional de Protección Civil y del Benemérito Cuerpo de Bomberos de Panamá en temas de primeros auxilios básicos; prevención de incendios y uso de extintores, y formación de brigadas. La capacitación forma parte de los preparativos para el Primer Simulacro Nacional.



## CLRAH recibe visitas



Estudiantes de la Universidad de las Américas de Ecuador, en coordinación con EuroBusiness School, recorrieron el Centro Logístico Regional de Asistencia Humanitaria (CLRAH) para conocer sus operaciones.

En su visita al CLRAH, Daniel Bertrand, embajador del Reino de Bélgica, calificó como impresionante lo que se hace para coordinar la logística y lograr que la asistencia humanitaria, desde Panamá, llegue a las naciones de la región que la necesiten.



## Mujeres indígenas reciben capital semilla

Mujeres indígenas reciben capital semilla para emprender y potenciar sus habilidades. Empoderamos 75 mujeres indígenas de la comarca Emberá Wounaan con la entrega de capital semilla para emprender y potenciar sus habilidades en comunidades de acogida, en línea con el Plan de Acción Nacional del Marco Integral Regional de Protección y Soluciones (MIRPS), con el apoyo del Gobierno de España, la Organización de los Estados Americanos y la Fundación Ciudad del Saber.





## Entrega de asistencia humanitaria para los afectados por las lluvias

Entregamos asistencia humanitaria a más de 200 familias que se vieron afectadas por las lluvias registradas en el mes de septiembre, según reportes del Centro de Operaciones de Emergencias del Sistema Nacional de Protección Civil.

## Avanza construcción de dormitorios para custodias en Cefere

La obra, impulsada por el Despacho de la Primera Dama, Maricel de Mulino, tiene como finalidad dignificar la labor de las custodias penitenciarias en el Cefere, con un lugar que cuente con las condiciones óptimas donde pernoctar y descansar en los turnos de trabajo que son de siete días consecutivos.



## Centro de Cumplimiento recibe donación

La primera dama de la República, Maricel Cohen de Mulino, acompañada por el viceministro de Gobierno, Juan Francisco Borrell, recorrieron las instalaciones del Centro de Cumplimiento de Las Garzas, donde, además, la Embajada de Estados Unidos en Panamá realizó una donación para reforzar el taller de repostería y adecuar el área de dormitorios de los custodios.



## Directora del Sistema Penitenciario realiza recorrido de inspección

En una muestra de compromiso y atención directa a las necesidades de los centros penitenciarios, la Directora General del Sistema Penitenciario, Mariela Jiménez, llevó a cabo un recorrido de inspección en el Complejo Penitenciario La Joya, acompañada por su equipo de trabajo, visita que tiene como objetivo principal fortalecer los procedimientos relacionados con las Juntas Técnicas, suministro de agua potable, programas de resocialización, seguridad y la coordinación con la Policía Nacional, entre otros aspectos esenciales.

## Justicia Comunitaria de Paz

Abordamos temas concernientes a la justicia de paz, a través de la Dirección de Resolución Alternativa de Conflictos y la Dirección Nacional de Asentamientos Informales del Viceministerio del Miviot.

Realizamos jornada de inducción en la Comisión Técnica Distrital del Municipio de La Chorrera para iniciar el proceso de selección de los jueces de paz.

Aspectos que componen las reformas a la Ley de Justicia Comunitaria de Paz, explicó la ministra de Gobierno, a los miembros del Concejo provincial de Panamá.

Un 40% de avance lleva la construcción de una plataforma que permitirá la digitalización de los informes trimestrales de las diferentes Casas de Justicia Comunitaria de Paz

## Avanza el Plan de Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas

El Plan de Desarrollo Integral de Pueblos Indígenas, que mantiene un avance del 36%, beneficia hasta el momento a más de 26 mil personas en los 12 territorios indígenas de Panamá, aseguran directivos del Ministerio de Gobierno en reunión con el Banco Mundial.





## Aprenden nuevas técnicas de cultivo de hortaliza

Para fortalecer los programas de resocialización que desarrolla la Dirección General del Sistema Penitenciario, culminó la primera fase del curso de cultivo de hortaliza, en el Centro Penitenciario de Veraguas, con la participación de 25 privados de diferentes galerías, a cargo del Instituto Nacional de Formación Profesional y Capacitación para el Desarrollo Humano (Inadeh).



## Taller de Planos y Movimientos de Cámara

En el Centro Femenino de Rehabilitación Cecilia Orillac de Chiari (Cefere) inició la tercera temporada del Taller de Planos y Movimientos de Cámara, con la participación de 21 privadas de libertad que integran el programa Mi Voz para tus Ojos, capacitación dictada por el instructor Akira Komatsu de la Facultad de Comunicación Social de la Universidad de Panamá.



## Preparan a privadas en un nuevo curso

En el Centro Penitenciario de Llano Marín, se sigue impartiendo el curso sobre guías de agroturismo en fincas agropecuarias, donde 14 privadas de libertad aprenden todo lo concerniente a siembra de frijoles, culantro, maíz y pepino.



## Comisión Nacional contra la Trata de Personas

En el marco del Día Internacional contra la Explotación Sexual y el Tráfico de Mujeres, Niñas y Niños, la Oficina Nacional para la Atención de Refugiados, ONPAR, participó en la caminata organizada por Ministerio de Seguridad a fin de crear conciencia sobre este flagelo..



## Mingob suma aliados para fortalecer el Sistema Penitenciario

Una reunión de coordinación con miembros del Grupo Reflexión denominado "Reimpulso", se realizó en el Ministerio de Gobierno, con la participación del secretario general, Ángel Calderón; la directora general del Sistema Penitenciario, Mariela Jiménez y la directora nacional del Instituto de Estudios Interdisciplinarios, Yalineth Pitty, con el objetivo de presentar a las autoridades el proyecto de colaboración de atención a personas privadas de libertad de adultos y menores.



## Gobierno atiende a afectados por incendio

La ministra de Gobierno, encabezó la delegación gubernamental que atendió a los afectados por el incendio de un caserón en el corregimiento de Parque Lefevre.

## Concurso de oratoria



Realizamos un evento lleno de inspiración y esperanza: el Concurso de Oratoria "Propósito de vida hacia el camino de la libertad". Los adolescentes del Instituto de Estudios Interdisciplinarios Compartieron sus historias, anhelos y aprendizajes.

Estos jóvenes nos muestran que el poder de la palabra trasciende muros y que el verdadero propósito de vida puede abrir puertas a nuevas oportunidades.

## Mingob y Anati dialogan sobre el manejo de tierras colectivas

La realidad del procedimiento especial para la adjudicación de la propiedad colectiva de tierras de los pueblos indígenas, que no están dentro de los límites de las comarcas, analizó el viceministro de Asuntos Indígenas, Julián Águila, con representantes de la Autoridad Nacional de Administración de Tierras (Anati).



## Dipred realiza talleres de capacitación para jóvenes

Con el propósito de incentivar los valores de la sociedad panameña y buscar la integridad y el fortalecimiento educativo de la juventud del país, arrancó el novedoso proyecto "Break Dipred Juvenil".

Esta iniciativa busca fundamentalmente convertir a los jóvenes en futuros agentes de cambio dentro de sus comunidades a través de la utilización de herramientas tales como, el arte, la cultura y el deporte.



## Ministra de Gobierno atiende a familiares de privados de libertad



La Ministra escuchó cada planteamiento de los familiares, coincidiendo en que el acceso a la atención médica en los centros penitenciarios es deficiente. A lo que la titular de Gobierno señaló que entre sus planes está que cada centro penitenciario cuente con lo básico para así lograr una clínica hospital que los atiendan lo más pronto posible.



### Donación

El Despacho de la Primera Dama entregó una serie de enseres como lavadora, estufa, refrigeradora, acondicionar de aire, implementos agrícolas y deportivos, al Centro de Custodia Arco Iris, con el fin de fortalecer los programas que lleva adelante el Instituto de Estudios Interdisciplinarios.



### Esgrima Bíblico

Con la participación de más de 140 privados de libertad, el pabellón 2 del Centro Penitenciario La Joya triunfó en el encuentro denominado "Esgrima Bíblico", consistente en el estudio de la Biblia y memorización de textos, actividad que organizó en conjunto la Dirección General del Sistema Penitenciario con la Fundación Más Cerca de Ti.



## Hacemos que las cosas sucedan

La Copa Nueva Oportunidad en la cancha remozada del Cefere cerró con broche de oro la Semana de las Personas Privadas de Libertad. Un momento inspirador que promueve el deporte y la resocialización, con el apoyo de la empresa privada, Primera Dama, Pandeportes e Inadeh.



Más de 70 privados de libertad de La Joya, La Nueva Joya, Tinajitas y El Renacer participaron en la limpieza de playa, cerrando el mes de los océanos.



## Inspeccionan proyecto

Realizamos una gira de supervisión al proyecto del Centro Educativo Félix Esteban Oller en Narganá, Guna Yala, que es parte del Plan Nacional de Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas, participaron también: Banco Mundial, Ministerio de Educación, Ministerio de Salud y Gobernación de Kuna Yala.



## Reforzaran programas en el centro penitenciario Deborah

Los privados de libertad del Centro Penitenciario Deborah, en la provincia de Bocas del Toro, contarán próximamente con nuevos programas de resocialización, que impartirá el Instituto Nacional de Formación Profesional y Capacitación para el Desarrollo Humano, informó la ministra de Gobierno, Dinoska Montalvo.



## Lanzamiento del programa "Educando en Igualdad"

Con el objetivo de prevenir todas las formas de violencia, promover la igualdad de género y educar a las jóvenes en temas fundamentales para su desarrollo integral, se realizó el lanzamiento del programa "Educando en Igualdad", que desarrolla el Ministerio de la Mujer en el Centro de Custodia y Residencia Femenina.

## Reunión de seguimiento

Con el objetivo de brindar atención a los afectados en los hechos acaecidos en el mes de julio de 2010, en el distrito de Changuinola, provincia de Bocas del Toro, se realizó la reunión de seguimiento con un equipo interinstitucional presidido por la ministra de Gobierno, Dinoska Montalvo, y el gobernador de la provincia, Edgardo Ibarra, donde las autoridades se comprometen a seguir apoyando a los afectados, así como velar por el cumplimiento de la ley 28 del 2015.



## Fortalecen acciones

En un esfuerzo por fortalecer los procesos judiciales y el bienestar de la población carcelaria en el centro penitenciario La Joya, un equipo de la Dirección General del Sistema Penitenciario ha tomado medidas significativas durante una visita al penal, donde se abordaron temas cruciales como la revisión de periodo, cómputo de pena, dos terceras partes de condena, atención médica y acceso al agua potable, entre otros aspectos relevantes.



## Banda Republicana, aporta a los esfuerzos de la Red de Orquestas y Coros Infantiles y Juveniles

Este programa busca instaurar, en diferentes zonas de riesgo y vulnerabilidad social, módulos musicales, dirigidos a la prevención y reinserción de niños, niñas y jóvenes, como parte del desarrollo cultural del país, fortaleciendo la capacidad local a través de actividades que impulsen la profesionalización de los y las integrantes de diferentes programas musicales.





## Presentarán proyecto de ley que subroga la Ley 16

El Consejo de Gabinete, liderado por el presidente de la República, José Raúl Mulino, autorizó a la ministra de Gobierno, Dinoska Montalvo, a presentar ante la Asamblea Nacional el proyecto de ley 1524 que subroga la Ley 16 del 17 de junio de 2016, que instituye la Justicia Comunitaria de Paz y dicta otras disposiciones sobre Mediación y Conciliación Comunitaria.

El proyecto de ley busca modificar el perfil y selección de los jueces comunitarios de paz y de los mediadores comunitarios, crea un sistema de supervisión y evaluación de los jueces y mediadores, establece un modelo de gestión de los procesos comunitarios, basados en garantías procesales y eficacia, y modifica algunas competencias de los jueces de paz y alcaldes en la jurisdicción de justicia comunitaria de paz.

